

INVENTARIO DEL ARCHIVO PARROQUIAL
de Santa María de la Asunción
Calihualá
Obispado de Huajuapán
Oaxaca

Perla Miriam Jiménez Santos



Inventario 327

APOYO AL DESARROLLO DE
ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS
DE MÉXICO, A.C. (ADABI)

María Isabel Grañén Porrúa
Presidenta

Stella María González Cicero
Directora

Amanda Rosales Bada
Subdirectora

Jorge Garibay Álvarez
*Coordinador de Archivos
Civiles y Eclesiásticos*

María Cristina Pérez Castillo
Coordinadora de Publicaciones

PARROQUIA SANTA MARÍA DE LA
ASUNCIÓN CALIHUALÁ
OAXACA

Juan Velasco Martín
Párroco

Oaxaca. Obispado de Huajuapán. Archivos parroquiales.

Inventario del Archivo Parroquial de Santa María de la Asunción, Calihualá, Obispado de Huajuapán, Oaxaca / Perla Miriam Jiménez Santos - México: Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C., 2015.

24 pp.: il.; 16 x 21 cm- (Inventarios, núm. 327)

- 1.- Oaxaca. Archivo Parroquial de Santa María de la Asunción, Calihualá, Obispado de Huajuapán, Oaxaca - Archivos.
 - 2.- México - Historia.
 - I. Jiménez Santos, Perla Miriam.
 - II. Series.
-

Primera edición: mayo de 2015

© Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C.

www.adabi.org.mx

Corrección de estilo: Miguel Ángel Romero Cora

Formación: Rosa María García Hernández

Se autoriza la reproducción total o parcial siempre y cuando se cite la fuente.

Derechos reservados conforme a la ley

Impreso en México

ÍNDICE

- 9 Presentación
- 11 Síntesis histórica
- 14 Archivo
- 16 Fuentes
- 18 Cuadro de clasificación
- 19 Inventario

PRESENTACIÓN

El año de 2003 Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C. (ADABI) cobró forma y figura. De entonces a la fecha, numerosos archivos han vuelto a ser habilitados por nuestra asociación. El esfuerzo de ADABI no ha sido en vano; ni el reconocimiento a su trabajo ha venido en menor cantidad de parte de las instituciones promotoras de la cultura.

Día a día, suman más los archivos tanto civiles como eclesiásticos, que ADABI apunta dentro de su lista de metas felizmente cumplidas, una vez que los ha preservado de morir entre paredes al punto del derrumbe.

Por supuesto, no hay labor de rescate, efectiva de verdad, si al cabo de concluirla, no se le proporcionan al futuro usuario los instrumentos de consulta, que sin error le lleven directo a su objeto de estudio.

Así, por cada archivo intervenido, va a la par del mismo el inventario de sus documentos, editado por ADABI.

Colocados de frente al librero en cuyos anaqueles ADABI deposita, uno por uno y con cuidadoso afecto, los inventarios que a su paso levanta por todo el país, nos parece alzarse a nuestra vista algún mural cuyos colores dan de sí, en su riquísima variedad, el testimonio más vivo de la acción del hombre sobre su tierra, su ciudad, su historia y días.

En efecto, no otra cosa son los inventarios sino ese mural que, como si cobrara voz, nos habla del ser humano, tan luego iniciamos su lectura, y que ADABI se precia de ser su depositaria, puesta siempre al servicio de quien los necesite.

STELLA MARÍA GONZÁLEZ CICERO
Directora de ADABI de México, A.C.

SÍNTESIS HISTÓRICA

PARROQUIA SANTA MARÍA DE LA ASUNCIÓN, CALIHUALÁ

En Oaxaca, dentro de la zona denominada Mixteca Baja y al norreste de la capital oaxaqueña, está ubicado el municipio de Calihualá, dentro del distrito de Silacayoapan, a 169 kilómetros de la ciudad de Oaxaca.¹

A un costado de la plaza principal, en la calle Independencia sin número, está ubicada la Parroquia Santa María de la Asunción, Calihualá, bajo la advocación de la Virgen de la Asunción. Pertenece a la jurisdicción de la Diócesis de Huajuapán, y al Decanato séptimo de San Juan Bautista Tlachichilco. Los pueblos filiales que atiende son San Francisco Tlapancingo, San José Sabinalillo, San Antonio Mesa, San Marcos Natividad, Guadalupe Nogales y el Barrio del Carmen.

La información histórica correspondiente a la parroquia y al actual municipio es escasa. Es probable que existiera ahí un reino mixteco que habría sido tributario de la Triple Alianza.² Hacia 1726 Villaseñor y Sánchez menciona que en la jurisdicción de Tonalá, agregado de Huajuapán, existía un lugar denominado Ceguala (hoy Calihualá) en el que habitaban 104 familias; si bien no especifica la existencia de una iglesia, sí indica que en esa zona había templos:

Los templos los mantienen con la mayor decencia, y buenas fábricas en sus edificios... La jurisdicción de Tonalá se halla en la actualidad

¹ *Enciclopedia de los municipios de México*, Estado de Oaxaca, San Juan Bautista Coixtlahuaca, consultado en línea el 16 de octubre del 2012, en:

<http://www.e-local.gob.mx/work/templates/enciclo/oaxaca/municipios/20176a.htm>

² Peter Gerhard, *Geografía histórica de la Nueva España 1519-1821*, México, Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 1986, p. 132.

agregada a esta de Guajapa [...] hay en el convento de Santo Domingo cuyos religiosos administran la doctrina y santos sacramentos [...] Comprende esta jurisdicción en su recinto otros 15 pueblos, que son repúblicas y gobierno de indios.³



Parroquia Santa María de la Asunción Calihualá, Obispado de Huajuapán, Oaxaca

³ José Villaseñor y Sánchez, *Theatro Americano descripción general de los reynos y provincias de la Nueva España y sus jurisdicciones*, México, Imprenta de la viuda de D. Joseph de Hogal, 1746, p. 326.

Por algunas anotaciones en los primeros libros de bautismos y referencias orales que pudimos recoger, sabemos que la parroquia originalmente estuvo ubicada en San Francisco Tlapancingo, lo cual concuerda con el informe de Villaseñor y Sánchez, quien indica que “en Tlapancingo hay iglesia parroquial con cura clérigo, que en dicho idioma [mexicano y mixteco] administra a 264 familias”.⁴

Los registros de bautismos que señalan claramente el nombre Calihualá como parroquia corresponden a 1829. Sin embargo, es hasta 1856 cuando el libro de bautismos indica en su portada: “En esta iglesia parroquial de Calihualá”.⁵

⁴ *Id.*

⁵ Archivo Parroquial de Santa María de la Asunción Calihualá (APSMAC), Sección Disciplinar, Serie Inventarios, caja 28.

ARCHIVO

En 2014 Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C (ADABI) atendió la solicitud de apoyar el rescate del Archivo Parroquial de Santa María de la Asunción Calihualá (APSMAC). Una vez clasificados, organizados e inventariados, los documentos fueron ubicados en 28 cajas archivadoras AG-12, y contienen información de 1736 a 2014.

Los registros más antiguos son de bautismos y datan de 1736, en ellos se registran de manera conjunta caciques, indios, españoles, mestizos, mulatos, pardos libres y esclavos. A partir de 1910 y hasta 1980, los libros de bautismos registran por separado a los hijos legítimos de los naturales; situación que cambia hacia 1980 cuando se vuelven a registrar indistintamente. Los registros de la Serie Confirmaciones cubren el periodo de 1870 a 1974. La Serie Informaciones matrimoniales abarca de 1872 a 2014. La Serie Matrimonios va de 1764 a 1991. La Serie Defunciones registra actas de 1842 a 1994, en ellas se menciona la calidad étnica y el lugar de residencia de los difuntos.

La Sección Disciplinar incluye las series Canon, Cofradías, Cordilleras, Circulares, Fábrica, Gobierno, Inventarios, Misas, Padrón, Proventos y Retracciones.

Destaca la Serie Cofradías por la gran cantidad de libros y expedientes que generaron las diferentes devociones. En Calihualá y sus pueblos filiales existieron 53 cofradías cuyo rango temporal va de 1875 a 2001. Los documentos manifiestan una gran variedad de devociones: Nuestra Señora del Rosario, característica de la orden dominica; y Nuestra Señora de Guadalupe, Nuestra Señora del Carmen, Nuestra Señora de la Luz, Sagrado Corazón de María, Nuestra Señora de la Soledad, Nuestra Señora de los Dolores, Nuestra Señora de la Merced, la Hermandad de la Candelaria y la Asociación de María Auxiliadora. Asimismo, pudimos comprobar la

existencia de dos cofradías para la misma devoción, diferenciadas por ser una de indios. Tal es el caso de la de Nuestra Señora de la Asunción, la de las Ánimas y la de Jesús de Ramos.⁶

Si bien, actualmente el archivo corresponde al obispado de Huajuapán, para la época de sus primeros registros perteneció al obispado de Puebla, por lo que los registros de su devenir histórico muestran un enlace religioso, cultural y económico con ese estado, la Mixteca Baja y algunas de las poblaciones que actualmente pertenecen al estado de Guerrero.

Por las fechas que cubre el archivo, destaca la presencia del clero secular, sin embargo, en los primeros registros de bautismos, todavía realizados en Tlapancingo, se le identifica como doctrina.

La organización de este archivo es una invitación a la investigación en muy diversos ámbitos, incluida la transformación de las doctrinas dominicas en curatos seculares en el siglo XVIII; así como las características de su población hasta el siglo XIX, tema para el cual el archivo resguarda dos volúmenes de padrones del propio Calihualá, Sabinillo y San Francisco Tlapancingo.

La organización de este archivo contó con la generosa y entusiasta colaboración del presbítero Juan Velasco Martín; de este modo, la memoria de la vida parroquial de Santa María de la Asunción Calihualá vertida en sus documentos parroquiales está ahora organizada y resguardada a través de un esfuerzo conjunto en el que ADABI hace patente su compromiso de resguardar la memoria de México.

⁶ APSMAC, Sección Disciplinar, Serie Cofradías, cajas 21-24.

FUENTES

APSMAC Archivo Parroquial de Santa María Asunción Calihualá, Oaxaca.

Gerhard, Peter, *Geografía histórica de la Nueva España 1519-1821*, México, Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 1986.

Villaseñor y Sánchez, José, *Theatro Americano descripción general de los reynos y provincias de la Nueva España y sus jurisdicciones*, México, Imprenta de la viuda de D. Joseph de Hogal, 1746.

Enciclopedia de los Municipios de México, Estado de Oaxaca, San Juan Bautista Coixtlahuaca, consultado en línea el 16 de octubre del 2012 en:
<http://www.e-local.gob.mx/work/templates/enciclo/oaxaca/municipios/20176a.htm>



Antes del proceso



Durante el proceso



Después del proceso

CUADRO DE CLASIFICACIÓN

ARCHIVO PARROQUIAL DE SANTA MARÍA DE LA ASUNCIÓN,
CALIHUALÁ, OAXACA
1736-2014

Sección Sacramental			
Series	- Bautismos - Confirmaciones	- Informaciones matrimoniales	- Matrimonios - Defunciones

Sección Disciplinar			
Series	- Canon - Cofradías - Cordilleras - Circulares	- Fábrica - Gobierno - Inventarios - Misas	- Padrón - Proventos - Retracciones

INVENTARIO

SECCIÓN SACRAMENTAL

Serie	Caja	Vol.	Años	Observaciones
Bautismos	1	6	1736-1829	Libros. Cabecera y pueblos filiales: Tlapancingo (que fue considerado cabecera) y Calihualá. Situación que prevaleció hasta 1829; Calihualá, Sabinillo y ranchos de cabras. Registros de indios, caciques, españoles, mestizos, mulatos, mulatos libres, pardos libres y esclavos.
	2	6	1828-1892	Libros. San Francisco Tlapancingo, cabecera. A partir del libro de 1856 que inicia "En esta iglesia parroquial de Calihualá", se considera cabecera a Calihualá.
	3	5	1896-1923	Libros. El libro de 1909 exhibe un sello de "Juzgado eclesiástico de Calihualá".
	4	3	1910-2010	Libros. Hijos naturales.
	5	6	1923-1946	5 libros, 1 expediente. Hijos legítimos. Incluye índice.
	6	6	1946-1964	5 libros de hijos legítimos, 1 expediente de índices.
	7	3	1964-1980	Libros. Hijos legítimos
	8	2	1980-1998	Libros
Confirmaciones	9	4	1870-1974	2 libros, 2 expedientes. Incluye índice.
Informaciones matrimoniales	10	3	1872-1924	Expedientes
	11	4	1925-1934	3 libros, 1 expediente.
	12	2	1940-1949	Expedientes
	13	2	1950-1969	
	14	2	1970-1975	

Serie	Caja	Vol.	Años	Observaciones
Informaciones matrimoniales	15	3	1976-1984	Expedientes
	16	3	1985-2003	
	17	3	2004-2014	Expedientes, 1 expediente sin fecha.
Matrimonios	18	7	1764-1931	Libros. Tlapancingo, Calihualá y haciendas de cabras cercanas. Incluye índices.
	19	7	1931-1991	Libros
Defunciones	20	3	1842-1994	Libros. Indica la calidad étnica del difunto y el pueblo de residencia.

SECCIÓN DISCIPLINAR

Serie	Caja	Vol.	Años	Observaciones
Canon	21	16	1875-1992	1 libro, 5 expedientes, 1899-1992.
Cofradías				2 libros, 8 expedientes, 1875-1964. Cofradía de San Sebastián, de Animas, de Guadalupe, de La Soledad, de Nuestro Padre Jesús, del Santo Entierro, de Nuestra Señora del Rosario, de San Sebastián, de Nuestra Señora del Carmen, y de Nuestra Señora de la Luz.
				Expedientes. Cofradía de Nuestra Señora de la Asunción, Segunda Hermandad de Nuestra Señora de la Asunción, Nuestra Señora de la Luz, de Las Ánimas, Segunda Hermandad de las Ánimas, del Señor San José, de Nuestro Padre Jesús, del Santo Entierro, de Nuestra Señora del Carmen, del Sagrado Corazón de María, y del Santísimo Sacramento.
	23	30	1875-1987	3 libros, 27 expedientes. Cofradía de San Juan Nepomuceno, de Nuestro Padre San Francisco, de Nuestra Señora de la Soledad,...

Serie	Caja	Vol.	Años	Observaciones
Cofradías	23	30	1875-1987	... de Nuestra Señora del Rosario, de Nuestra Señora de Guadalupe, Misas de Minerva, de Nuestra Señora de los Dolores, de la Divina Providencia, de Jesús de Ramos (Hermandad de Indios), de Nuestra Señora de la Merced, del Corazón de Jesús, de San Pedro, Hermandad de la Candelaria, de Nuestro Amo, de San Sebastián, de San Juan Bautista, de Jesús Nazareno, de Jesús de la Paz, de la Veladora del Santísimo, de Santa Lucia, Propagación de la Fe, Celadoras del Corazón de Jesús, Damas Guadalupanas, Segunda Hermandad de San Isidro Labrador, Vela Perpetua, Adoración Nocturna Mexicana, Asociación de María Auxiliadora, del Divino Niño de Praga.
	24	10	1950-2001	6 libros, 4 expedientes. Asociación del Apostolado de la Oración, Asociación de las Hijas de María, Juventud Católica Femenina, Dulce Nombre de Jesús, Cofradía del Niño Dios.
Cordilleras	25	11	1856-1961	2 libros, 1856-1934.
Circulares				1 libro, 8 expedientes, 1873-1961.
		26	8	1962-1992
Fábrica	27	23	1765- 2003	12 expedientes, 1874-2003.
Gobierno				3 libros, 8 expedientes, 1765-1957. Incluye edictos.

Serie	Caja	Vol.	Años	Observaciones
Inventarios	28	40	1835-1985	5 expedientes, 1871-1929. Incluye inventarios de los libros de Tlapancingo al trasladarlos a Calihualá.
Misas				2 expedientes, 1973-1978.
Padrón				1 libro, 1 expediente, 1835-1948. Calihualá, Sabinillo y San Francisco Tlapancingo. Incluye el censo de Yutisca.
Proventos				1 libro, 29 expedientes, 1883-1985. Incluye, diezmos, rentas de propiedades, pagarés y cuentas o "descargo de los bienes de culto católico", así como cuentas de capitales de cofradías.
Retractaciones				1 expediente, 1900.

Inventario del Archivo Parroquial de Santa María de la Asunción, Calihualá,
Obispado de Huajuapán, Oaxaca
se imprimió en mayo de 2015 en
Cerro San Andrés 312, col. Campestre Churubusco,
C. P. 04200, del. Coyoacán, México, D.F.
El tiro consta de 150 ejemplares.